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二零一八／二零一九年度  
文化康樂及社會事務委員會  

第五次會議報告  
(二零一八年十一月十五日 ) 

 
擬於九如坊兒童遊樂場後方毗鄰進行的第二期斜坡補救工程  
(中西區文康會文件第 73/2018 號 ) 
屋宇署代表向委員介紹九如坊兒童遊樂場後方毗鄰進行的第二期斜

坡補救工程。委員關注工程進行時間、安排、涉及之費用，以及工程

範圍內之古樹保護工作。  
 
屋宇署代表回應指為期 5 個月之工程會爭取於明年初動工，預計工程

進行期間不存在太大的交通問題，屋宇署已就工程作出相應的時間限

制，減少噪音對市民之影響，署方亦於較早前發信及派員前往該處通

知業主有關工程之事宜，而工程完成後公園範圍並不會被縮小。至於

工程費用方面，屋宇署於現階段已有一個頗為細緻的估算，同時明白

居民較擔心自己需繳付之費用金額，署方會盡量透明化地向居民傳達

有關信息，並會積極考慮安排相關簡介會。屋宇署亦採納樹藝師提供

之報告，為古樹進行一系列保護措施，確保古樹健康不受影響。康樂

及文化事務署 (康文署 )代表指康文署人員會於工程進行時張貼指引

和通告，清楚告知公眾使用者會被圍封的位置和工程需時之資訊。  
 
要求改善現時醫療政策  
(中西區文康會文件第 60/2018 號 ) 
委員表示自費購買藥物為癌症病人及長期病患者帶來財政壓力，而正

副廠藥之轉換亦忽視了病人的使用感受和藥物之效用，委員認為在庫

房資金充裕的情況下，政府應在醫療藥物方面做得更好，並增撥資源

予優質的癌症或非癌症藥物，同時考慮改革資助機制，盡快實行和放

寬撒瑪利亞基金及關愛基金對病者的資產及入息審查，令病者能得到

最適切的治療項目。  
 
醫院管理局 (醫管局 )代表指局方一直關注癌症病人的經濟和財政負

擔，並會就藥物定價和銷售方式向藥廠反映意見，醫管局內部已將過

往一年檢討一次藥物安全網之安排，改為一年檢討兩次，以加快採購

新藥的程序，而醫管局和政府在立法會文件中亦提到修改現行的資產

審查制度，另外，醫管局現正檢討有關的資產審查制度。局方代表指

醫管局總部會於醫生或藥劑師收到大量病人就藥物品質或成效作投

訴時，透過不良藥物反應通報機制，為應用之藥物作檢討，並考慮轉

用正廠或其他非原廠藥，局方代表強調不是昂貴的藥物就等同優質藥

物。衞生署代表補充關於藥劑製品規管和質量保證方面的相關資訊。 
 



強烈要求將牙科納入公營醫療體系  
(中西區文康會文件第 66/2018 號 ) 
除了要求政府興建及規劃公營牙科醫院，委員認為政府應為長者提供

全面牙科服務，以免他們因私營牙醫收費昂貴而承受著牙齒疾病帶來

的痛苦，亦應向市民推廣牙齒保健知識及提供相關牙科保健服務和政

策。另外，政府應培育更多牙醫，透過控制牙醫的供求，應對牙科服

務收費高昂的問題，並考慮將醫療劵分開予牙科和其他醫療兩個應用

範疇，以免市民因牙患引發其他疾病而加重整個醫療系統之負擔。衞

生署常設代表表示會將委員之意見轉達予食物及衞生局 (食衞局 )。  
 
經討論及投票後，下列動議獲得通過：  

「中西區區議會要求政府，為全港長者提供全面的牙科保健服務。長

遠而言，我們要求政府興建牙科醫院，專門為市民提供便宜的公營醫

療牙科服務。」  
 
委員會通過去信食衞局反映委員期望現有的牙科醫院能在動議之政

府牙科醫院未落成前，增加對市民大眾提供牙科醫療服務，以作為短

暫的改善措施。  
 
關注租用上環文娛中心各場地的安排  
(中西區文康會文件第 67/2018 號 ) 
委員關注上環文娛中心場地的租用和申請準則，以及當中的評分標

準，認為政府應提高有關場地申請的透明度、改善租用場地的行政安

排、提供特惠場租予議員辦事處和盡量供中西區居民或團體優先使用

場地。同時，委員對有關場地申請安排感不滿，建議政府應盡快檢討

和研究相關場地租用之政策。  
 
康樂及文化事務署 (康文署 )代表表示上環文娛中心的場地使用率高，

而不同種類的團體均欲租用有關場地進行活動和表演，署方在衡量場

地租用時需因應上述情況作出相應考慮，署方感謝委員對租用有關場

地的耐心，解釋由於表演製作安排較為複雜，文娛中心需預留空間予

藝術團體調動相關的訂租日期和時間，因此在提早通知其他團體有關

場地可用時段上面對一定困難，期望委員能多考慮於平日租用場地。

另外，康文署歡迎議員就租用場地之查詢與署方同事聯絡，而康文署

亦著意並盡量兼顧中西區團體之租場需要，署方相信租用場地之困難

能於東九龍和西九龍的文化中心落成後得到舒緩。  
 
委員會通過去信康文署署長反映委員會就議題在席上討論之意見。  
 
報告前域多利道扣押中心發展為芝加哥大學香港中心的最新情況  
(中西區文康會文件第 68/2018 號 ) 
芝加哥大學香港基金有限公司代表香港校園發展項目執行項目總監

及本原事務所有限公司總裁 /保育建築師 /策展及詮釋顧問向委員介紹

芝加哥大學香港中心及歷史建築詮釋中心的最新情況，並指校園已經



竣工亦會於本年 12 月正式開幕。委員關心與校園相關的交通安排、

道路情況、砲台歷史演繹和結合、校園公共設施之開放、扣押中心 (俗
稱 :白屋 )命名和其歷史詮釋，以及大學收生情況。  
 
本原事務所有限公司總裁 /保育建築師 /策展及詮釋顧問表示歷史詮釋

會不斷更新，扣押中心會保留原本白色設計部分，亦會以白色為設計

顏色主軸，以帶出白屋的歷史意義，砲台亦設有詮釋資料，同時歡迎

關注摩星嶺之市民前來參觀。芝加哥大學香港基金有限公司代表香港

校園發展項目執行項目總監回應指校方於 2018 年共有 70 多名學生，

學校會與社區團體合辦導賞團，亦已向學生提供穿梭巴士服務，並會

設立路標作道路指示，前來參觀的遊客亦可使用校園內的洗手間。  
 
強烈要求將士美非路市政大廈室內運動場的臨時自修室更改為永久

自修室  
(中西區文康會文件第 69/2018 號 ) 
委員認為士美非路市政大廈室內運動場的臨時自修室使用率高但設

施簡陋，要求提升該處的設備和配套，並將該臨時自修室更改為永久

自修室，建議政府考慮加強自修室服務和修訂《香港規劃標準與準則》

中的有關部分。有委員亦建議研究從區議會角度提供協助作相關的設

備提升或將該自修室納入圖書館的管轄範疇。  
 
教育局代表指局方並無營辦自修室。康樂及文化事務署 (康文署 ) 香港

公共圖書館代表指學生自修室乃屬公共圖書館服務下的附屬設施，而

士美非路市政大廈室內運動場的臨時自修室並不屬於圖書館的服務

設施。康文署康樂事務部代表指該部主要提供康樂體育服務，而自修

室並不屬於該部的管轄範疇，所以只能設置臨時自修室供市民使用。 
 
關注康文署使用除草劑問題  
(中西區文康會文件第 72/2018 號 )   
委員指一般使用之除草劑含有毒性，恐對人體有害，詢問有關政府使

用之除草劑種類、應用指引、可能引致人體皮膚問題的除草劑類別，

以及草甘膦之應用地點、其帶來之污染和停用時間表。  
 
漁農自然護理署 (漁護署 )代表指草甘膦是一種十分安全的藥物，只含

微毒，其毒性較食鹽低，不會導致人類中毒、人類皮膚過敏問題或反

應，亦不會污染環境，而漁護署乃一除害劑註冊單位，其轄下部門並

無應用草甘膦。  
 
 
 
中西區區議會秘書處  
二零一八年十一月  


